

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny—6—entresuelo, y en la librería de Guasp.

Precio: **4 REALES** al mes en las tres islas.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor 8 m. 2 y 4 t. mixto. Id. de Manacor para Palma 4 m. mixto 7'45 m. y 5 t. Id. de Palma para La Puebla 8 m. y 4 t. mixto. Además los domingos á las 2 t. y los jueves 7'20 m. Id. de La Puebla para Palma 8'15 m. y 5'30 t. Además los domingos á las 5 m., los jueves 11'30 m. Id. de Manacor para La Puebla 7'45 m. y 5 t. Id. de La Puebla para Manacor 8'15 m. y 5'30 t.

## ADVERTENCIA.

Retiramos hoy nuestra REVISTA con el objeto de dar mañana por entero un trabajo importante que creemos será leído con verdadera satisfaccion por nuestros lectores.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—Nuestra señora de Guadalupe. Bajo este título se venera en Méjico una imagen de la Virgen la que radiante y con manto sembrado de estrellas se apareció al americano Juan Diego, y así fué declarada patrona de la nueva Eapaña.

S. Eulogio presbítero y mártir, natural de Córdoba en tiempo de la dominacion árabe. Ordenado de sacerdote consagróse con el mayor amor al estudio de las sagradas Escrituras, predicando con entrañable celo la palabra divina y por último despues de una larga vida llena de virtudes y merecimientos sufrió el martirio el año 852.

**CULTOS.**—*Mañana jueves.*—En San Felipe Neri continuan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis de la mañana, á las diez misa mayor con sermon. Al anochecer la novena del Patriarca S. José y despues la reserva de S. D. M.

En el Hospital hoy al anochecer se dará principio á la novena de S. José con sermon que dirá el presbítero D. Juan Lladó.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Miguel á la Virgen del Milagro.

## GACETILLA LOCAL.

Las naticias que tenemos del resultado obtenido por la Comision de la Junta Central contra la filoxera en su visita á los pueblos de Manacor y Felanitx, mas bien que narradas como simples hechos, merecerían ser extensamente consideradas en un artículo de fondo: tantas y tan importantes son las reflexiones á que naturalmente se prestan.

Comenzando por aceptar el fino obsequio que el se-

ñor Director General de los Ferro-carriles de Mallorca se sirvió hacerle, poniendo á su disposicion los vehiculos necesarios en ida y vuelta del viage proyectado, la Comision salió de Palma el domingo por la mañana en coche salon que le estaba reservado de antemano; y no hubo de transcurrir mucho tiempo hasta recibir la primera prenda del feliz éxito de sus gestiones, pues que al divisar la estacion de Manacor, se divisó tambien un numeroso gentío que aguardaba la llegada de los señores comisionados, rodeando el Sr. Ecónomo con otros respetables eclesiásticos, á los individuos de la Subcomision del pueblo y á distintos personajes del mismo, quienes se apresuraron á saludar á aquellos y á invitarles para que montasen en los carruages que habian de conducirles hasta la casa del Exmo. Sr. Conde de Ayamans.

Las dos y media serían poco más ó menos cuando el Sr. Cheli declaraba abierta la sesion, en el Teatro Femenías, y con fácil y correcta palabra qué brota veloz de sus labios para espresar los conceptos que sobran en su mente, rendía las mas espresivas gracias al pueblo de Manacor por su gloriosa aptitud [en la cuestion de filoxera, desde que con Felanitx inició la creacion de una Junta Central, hasta aquella postrera manifestacion en favor de la misma. De una manera suscita, expuso además el objeto de la reunion, que no era otro sino dar á los pueblos la voz de alarma para que se dispusiesen á prevenir con medios prácticos la desastrosa calamidad; é invitó á los demas señores de la Comision á que consignaran el testimonio de su gratitud por la benévola acogida que se se les dispensaba, y ampliasen su pensaminto hasta dejar completamente esplanado el de la Junta Central.

En esta ocasion fué cuando se levantó potente y conmovedora la voz del M. I. S. Vicario General, voz que el corazon de los oyentes arrebatava codicioso á su propia inteligencia receptora. Sacerdote celoso de su dignidad, quiso ante todo desvanecer la estrañeza que tal vez causara en algunos ver al ministro del Señor en un sitio de profanas representaciones, y dedicado á empresas al parecer esclusivamente materiales: el interés material y el espiritual, dijo, están intimamente enlazados para labrar la felicidad de los pueblos, y nadie como la Iglesia tiene la sagrada mision de procurarles esa felicidad. ¿Qué más podría hacer un sacerdote católico, añadía el orador, que anunciar á las sociedades

la proximidad de un gran mal? ¿qué no le debieran las provincias de Levante si, conocedor de la furia que contra ellas habían de desplegar las aguas, les hubiese advertido de antemano esa horrenda desgracia. Desgracia y grande sería para el hijo de Manacor la visita de un microscópico insecto, de un huésped importuno que le desalojara de sus patrios lares después de haber consumido sus cuantiosas provisiones; combatámosle pues y combatámosle de frente y todos á una, olvidando miserables disidencias políticas ó menguados rencores personales, para formar un solo cuerpo cuyo espíritu sea la mancomunidad de gloriosas y trascendentales miras.

Al terminar el Sr. Rullan su brillante peroracion, puede decirse que la Comision habia llenado ya su cometido; no restaba nada que decir, ni nadie faltaba por convencer; mas permítanos el Sr. Rullan que le demos la satisfaccion de rebajar sus méritos personales, recordándole que el orador católico, con ser tal, tiene andado la mitad de camino para cualquiera empresa noble, para todo fin levantado.

Por desgracia observamos que este escrito, estando en su principio, amenaza ya con proporciones interminables, y á fe que lo sentimos por no poder encomiar cual se merecen la sentida expresion del Sr. Conde de Ayamans, que hace suyas todas las ideas vertidas por el preopinante; la bella frase del Sr. Quintana, ponderando las escelencias de la iniciativa particular y conjurando las más nobles pasiones de los Manacorenses para que acometan con denodado valor á ese enemigo implacable; los arranques oratorios del Sr. Obrador que en alas de su amor patrio se cierne sobre la nueva era de ventura para los propietarios mallorquines, iniciada por la creacion de importantes instituciones agrícolas; y los elevados conceptos, en fin, de los señores Sbert y Verniere.

Dada lectura al proyecto de bases que la Junta presentaba á la consideracion del pueblo para que se dignase indicar las modificaciones que creyese oportunas, ó aprobarlas si merecian su aprobacion, el Sr. Domenge, á quien cabe la gloria de ser uno de los iniciadores de la primera reunion en que se trató de filoxera, protestó en nombre propio y de sus numerosos amigos contra la discusion y aprobacion por artículos que habia propuesto el Sr. Presidente, toda vez que el proyecto era ya conocido en su totalidad y porque no fuera decoroso escatimar la confianza á una Junta que hasta ahora habia excedido las esperanzas de sus comitentes.

En ese estado fué aprobado por aclamacion el insinuado proyecto, y se le vantó la sesion.

Aquí pudiéramos entretenernos largo rato en considerar la profunda emocion que reinaba en el ánimo de los comisionados, y los calurosos brindis que en su consecuencia pronunciaron al fin de la comida los señores Cheli, Conde de Ayamans, Zaforteza, Verí, Quintana, Domenge, Palou, Obrador, Sampol y Felú, hasta que los acordes de la música les anunciaron el principio de una serenata; pero el espacio se abrevia y es necesario no olvidar á los hijos de Felanitx.

Felanitx, pueblo magnánimo y atento al cuidado de us grandes intereses vitícolas, no podia menos de se-

guir la plausible conducta de su limítrofe Manacor, y así fué que después de haber proporcionado carruajes á la Comision para visitarle, reunió en el local de la escuela pública una numerosa y escogida concurrencia que escuchó atenta la voz de sus bienhechores y acogió con entusiasmo su preconcebido plan de defensa.

No por menosprecio de este esclarecido pueblo, sino por evitar repeticiones molestas á nuestros lectores, dejaremos de consignar detalles sobre esta reunion, mentando tan sólo como novedades perceptibles los discursos del reverendo Cura párroco, intérprete fiel de los sentimientos de la Iglesia como el Sr. Rullan lo habia sido en Manacor, del Sr. Ramon, presidente del Ateneo, hombre científico que adujo preciosos datos sobre la materia, y del abogado D. Jorge Perelló que prestó á la comision un señalado servicio desvaneciendo ligeros reparos que se habian ofrecido sobre el proyecto ántes de ser de todos conocido.

Reciban esos dos pueblos nuestro parabien por su acertada y patriótica conducta, y quiera Dios que los demas de la isla vean en ellos un ejemplo que imitar.

No puede ser mas lisongero el resultado de las operaciones realizadas por la Sociedad El Crédito Balear, durante el último semestre. Del Balance leído en la Junta general que se celebró el 7 de Marzo, resulta; que los beneficios han ascendido á la respetable suma de pesetas 187,011'66: de modo que, después de destinar al fondo de reserva la cantidad de pesetas 4,215'39, queda aun lo suficiente para repartir un dividendo de pesetas 20 por accion.

Si por una parte debe ser satisfactoria para los señores accionistas, la situacion expresada, no puede serlo menos para la isla el ver como el Crédito Balear, desde su instalacion, viene contribuyendo con sus recursos al desenvolvimiento de la riqueza y á la consecucion de ciertas empresas de general interés.

Los vecinos de Portol (Marratxí) á pesar de la tenaz sequía que durante algunos años ha mermado sus recursos no tan sólo han ultimado las obras de su nuevo templo, sino que el domingo pasado por la tarde se verificó con la mayor solemnidad la bendicion de una campana.

En Chicago un opulento soltero muy aficionado á la música, ha comprado, segun *Las Novedades* de Nueva-York, 60 relojes de campana, número igual al de minutos que tiene una hora, y á cada uno le ha fijado un atraso de un minuto con el anterior; de modo que en esta forma tiene un repiqueteo continuo.

Los timbres tienen una sonoridad armónica continuada, y así obtiene la ejecucion automática de varias piezas musicales.

El coste de cada reloj ha sido de cuatro duros por encargo especial que dió á la fábrica, y de este modo, por el económico precio de cuatro mil ochocientos reales, tiene una música perpétua á discrecion, con el solo cuidado de darle cuerda dos veces al mes.

## SECCION EXTRANJERA.

Las correspondencias dirigidas desde San Petersburgo á los periódicos extranjeros, pintan con los colores más sombríos la situación en que se encuentra la Rusia.

A la *Nueva prensa libre* de Viena escribe su correspondencia, que la policía ha descubierto en San Petersburgo dos baterías eléctricas colocadas en las habitaciones de uno de los consejeros de la corte, el cual afirma que ignoraba la existencia de dichos aparatos.

En la casa de un comerciante se encontraron dos mil revólvers y diez y siete cajas de fusiles de nuevo sistema y de fabricación francesa y alemana. En otra casa, la policía ha sorprendido un depósito de dos mil kilogramos de dinamita y pyroxilina, que procedentes de Alemania, se habian introducido secretamente en San Petersburgo.

Esta ciudad está realmente consternada despues del atentado del palacio de invierno. Dícese que han sido reducidas á prision 5.000 personas, de las cuales se ha encerrado á 3.000 en la fortaleza de Petropavlovski.

Hace ocho dias las autoridades tuvieron noticia de que varios individuos sospechosos habitaban en la calle de Beerdorodkin, número 4. Inmediatamente veinte agentes de seguridad, mandados por cinco oficiales, practicaron en la casa un detenido reconocimiento. Nada encontraban que pudiera inspirarles sospechas, cuando cinco agentes que guardaban la puerta, notaron que tres hombres corrian en direccion á un sotechado próximo al edificio. La policía les siguió; al entrar se oyó una horrible explosion que hizo saltar el sotechado, sepultando en sus ruinas á los agentes de la autoridad. Las averiguaciones hechas con posterioridad, han demostrado que en aquella casa existia un depósito de dinamita.

Casi al mismo tiempo estalló un incendio en la calle Bolskaia. Tres edificios pertenecientes á la policía y una casa particular fueron destruidos por las llamas. Muchos agentes de policía perecieron por querer salvar los papeles.

Un agente de seguridad de servicio en la calle Byboreskaia, notó que tres hombres de aspecto sospechoso ocupaban un carruaje que marchaba á gran velocidad.

Invitó al cochero á que marchase más despacio, y como no fué obedecido, siguió de cerca al carruaje. Los que en él iban mataron de un tiro al agente, y desaparecieron.

A juzgar, pues, por las noticias del correspondencia del periódico vienés, el nihilismo en Rusia persiste en sus criminales propósitos, á pesar de las severas medidas contra él adoptadas.

—Es de Victor Hugo una carta extremadamente curiosa, dirigida al presidente de la vecina república y á los ministros, y que dice así:

«AL GOBIERNO FRANCÉS.

Sois un gobierno leal, y no podeis entregar á ese hombre.

La ley está entre vos y él.

Y sobre la ley está el derecho.

El despotismo y el nihilismo son los dos aspectos monstruosos de un mismo hecho, que es un hecho político; y las leyes de extradición se detienen ante los hechos políticos. Estas leyes las observan todas las naciones, y Francia las observará.

No entregareis á ese hombre.—Victor Hugo.—27 Febrero 1880».

La siguiente invitación, publicada por *La Lanterne* el 28, le fué dirigida por un grupo de estudiantes, deseosos de dar á los asesinos rusos un testimonio de simpatía:

«Á NUESTROS CAMARADAS.

Con motivo de la prision de M. Hartmann, joven estudiante ruso, invitamos á los estudiantes franceses á una reunion privada que se verificará el lunes 1.º de Marzo, á las ocho en punto, en la sala de las Escuelas, calle de Arras, núm. 3, á fin de enviar una exposicion pidiendo que se ponga en libertad á nuestro camarada».

— Ha llamado la atención el proyecto de viaje del rey de Holanda á Bruselas para la fiesta de la independencia, á causa de un artículo de la «Gaceta Nacional» de Berlin, que parece dar á ese hecho una grande importancia.

El diario liberal-nacional ve en él un primer paso hacia una alianza defensiva entre Bélgica y Holanda. Pero de esta apreciación no participan los periódicos oficiosos de Alemania, que no consideran posible esta alianza, porque segun ellos el interes de Bélgica consiste en sostener su neutralidad.

Este argumento no parece sin embargo concluyente, porque la alianza de que se habla tendria precisamente por objeto garantizar la neutralidad belga cuando se viese amenazada; esta fué la síntesis del discurso pronunciado por el ministro de la Guerra, cuando en medio de la tormenta que predecia, veia invadidos los territorios de la nacion por un enemigo armado que no respetaria su independencia.

¿Y contra quién toman Holanda y Bélgica sus presentaciones?

— Escriben de Copenhague á la «Correspondencia política» de Viena, que en aquel pais se hacen numerosas peticiones para que se extienda el sistema de fortificaciones del reino. Una exposicion suscrita por más de 10,000 firmas de los habitantes de Copenhague, se presentó por el almirante Bille al gobierno.

El presidente del Consejo de ministros dió las gracias, diciendo que el gobierno no habia provocado de ninguna manera ni estimulado el movimiento; pero ahora que se generalizaba y se ha expresado por una petición precisa, debia declarar que estaba completamente acorde con el pensamiento que la habia inspirado, y que haria cuanto pudiera para responder á las exigencias legítimas de la población.

El correspondencia del periódico vienense no indica cuál es el vecino que inspira con sus preparativos los temores de los daneses; y, en efecto, la indicación es innecesaria.

**HARINERA BALEAR.**

Se anuncia á los señores accionistas que esta Junta de gobierno, con arreglo al art. 8.º de los Estatutos, ha dispuesto el pago del tercer dividendo pasivo consistente en el 10 por 100 del valor nominal de cada accion, ó sean cincuenta pesetas, las cuales deberán satisfacerse en el local que ocupan las oficinas de esta sociedad (calle de Palacio—núm. 65) de diez á una, desde el 15 al 30 del próximo Abril.—Palma 9 de Marzo de 1880.—Por la Harinera Balear—El vocal de turno, Rafael L. Blanes.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA.**

Por acuerdo de la Junta Administrativa de esta Compañía, se previene á los Señores tenedores de acciones de la misma, que el martes próximo, 16 del actual, quedará abierto el pago del dividendo activo, correspondiente al ejercicio de 1879 acordado por la Junta General, en la forma siguiente: los martes y jueves de diez de la mañana á dos de la tarde, para aquellas acciones que tenían cubiertos todos sus dividendos pasivos en 31 de Diciembre de 1878 y los sábados á las mismas horas, para las que los hayan satisfecho con posterioridad á aquella fecha.

Palma 9 de Marzo de 1880.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—Su Director General, Guillermo Moragues.

**ALCALDÍA DE PALMA.**

Empezada la recaudacion del arbitrio sobre los carrajes de lujo y sabiendo esta Alcaldía que no todos los contribuyentes tienen noticia de los medios de que pueden valerse para solventar sus débitos; hace presente al público que el importe de las cuotas impuestas por razon de dicho arbitrio puede ser satisfecho tanto en metálico como en Bonos municipales de los designados por sorteo para ser amortizados. Palma 8 Marzo de 1880.—El Alcalde, Juan Antonio Perelló.

**CRÉDITO BALEAR.**

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde, para el pago del dividendo activo acordado en Junta General del día 7 corriente. Palma 9 Marzo 1880.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Gregorio Oliver.

**LA CORDELERA ESPAÑOLA.**

Queda abierto el pago del dividendo activo, acordado por la Junta General, á cuyo efecto podrán presentar los interesados los títulos de sus acciones, los lunes, miércoles y viernes de 4 á 6 de la tarde en las oficinas de la Compañía.

Palma 6 de Marzo de 1880.—Por la Cordelera Española, su Director Gerente, Rafael Pomar.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.****EMBARCACIONES FONDEADAS.***Día 9.*

De Ciudadela laud Magdalena, de 18 ton., pat. Sebastian Picó, con 4 mar., 12 pas. y efectos.

**EMBARCACIONES DESPACHADAS.***Día 9.*

Para Cette polacra goleta Luisa, de 63 ton., pat. Miguel Bonet, con 8 mar. y vino.

Para Cette jabeque Libertad, de 65 ton., pat. Juan Arbona, con 9 mar. y vino.

Para Felanitx laud Virgen del Carmen, de 15 ton., pat. Francisco Ferrer, con 4 mar. y harina.

Para Malgrat laud Juanito, de 19 ton., pat. Ramon Garangon, con 5 mar., algarrobas y efectos.

Para Alicante laud Emilia, de 25 ton., pat. Miguel Fuster, con 7 nar., leña y carbon.

Para Andraitx vapor austriaco Nixe, de 135 toneladas cap. Mr. Luis Randich, con 12 mar., 8 pas. y su equipo.

Para Barcelona vapor Jaime II, de 289 ton., capitán D. Jaime M. y Granada, con 21 mar., 63 pas., balija y efectos.

**Peluquería.**—En la de Miguel Pellicer se necesita un jovencito que sepa algo de afeitar. Calle de la Luz, número 8.

**Delineante.**—Se necesita un jóven que sepa un poco de dibujo lineal y desee perfeccionarse en el arte.

En esta Redaccion informaran de las condiciones con que podrá ser admitido.

**TELEGRAMAS PARTICULARES.**

Madrid 9 á las 5'15 t.

*(Recibido el 9 á las 6'30 t.)*

En el Senado sigue la interpelacion del señor Martinez Campos sobre Cuba.

En el Congreso la del Sr. Retortillo sobre el ferro-carril Noroeste.

Disuélvense las Cámaras inglesas.

Las nuevas elecciones tendrán lugar en el mes de Mayo.

3 por 100 interior, 16'25—Exterior, falta—Bonos 95 00.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES.**

Madrid 10, 12'10 madrugada.

3 por 100 interior contado y fin 16'25.

Barcelona 9, 11'31 noche.

Contado 16'13 3/4.

Palma 10, á las 10'30 mañana.

Contado 16'125.